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「從去年7月開館到現在，香港故宮文化博物
館的參觀人數已經超過90萬，疫情期間大部分是本
地觀眾，通關之後就多了內地遊客，目前大約有
25%的遊客是從內地來，其中有一半是大灣區遊
客。」 吳志華說。對於愈來愈多充滿期待的到訪
者，故宮與西九文化區也有他們的新計劃與打
算。

設旅遊部門專門接待
馮程淑儀坦言，不同於迪士尼和海洋公園，西

九文化區不算是一個旅遊機構，因此在旅遊推廣方
面，他們一直在學習探索中。 「我知道大灣區有很
多觀眾希望在通關後來西九看看故宮和M+，我們
正在與旅遊發展局討論，可否為大灣區內地居民打
造一到兩日的旅遊路線，吸引他們從內地過來遊
玩。」 她透露西九文化區也已成立旅遊部門，每月
可以接待600多個旅行團到訪，亦為郵輪遊客制定
參觀導賞團。 「我們也在與附近景點、酒店以及迪
士尼、海洋公園溝通，希望可以制定一個共同的旅
遊路線，令訪客既可以去主題公園玩樂，又可以來
到文化區感受文化薰陶，靈活設計行程。」

香港故宮博物館也將迎來一間新的文創商店。
吳志華說： 「文創產品會是我們之後發展的一個重
點，在4月底會開放一間規模更大的文創商店，其
中產品部分是自己開發的，部分是與北京故宮合作
的，設計主要體現香港元素和香港故宮的特點，相
信以後文創產品也會愈來愈多。」

展示世界優秀文明
「與倫敦、巴黎相比，香港不算是有文化底蘊

的城市，那些地方可以稱為 『文化中心』 ，但他們
的藝術機構主要目的是介紹他們的收藏和文化；而

香港的定位很明確，是 『文化藝術交流中心』 ，因
此我們不但要介紹自己的文化，更是一個展示全世
界優秀文明的平台。」 馮程淑儀認為，香港本身就
是中西文化薈萃的地方，既深諳中西文化的不同特
點，又對兩種文化的推廣都持有經驗，最重要的是
香港根植於中華文化、背靠內地豐厚的文化資源：
「香港雖然沒有自己的文物，但我們有國家，這就

是我們的優勢。」
馮程淑儀與吳志華近日赴北京拜訪了北京故宮

博物院、國家文物局及文旅部，吳志華表示收穫頗
豐： 「內地同仁非常關心香港故宮開幕後的情況，
也表示會全力支持我們今後需要協作的部分。」 他
也透露，香港故宮已與四川文物局達成合作，正在
籌備一個與三星堆遺址相關的展覽： 「我們希望把
中國優秀傳統文化帶給觀眾，其中最重要的就是關
於中國文明起源，三星堆文化是一個很好的代表。
今次的成功合作讓我感受到，內地各地政府都很支
持香港文化的發展。」

香港與內地全面恢復通關，近期訪港遊客激增，西九文化區因新
增的M+博物館及香港故宮文化博物館兩大展館，成為遊客必到打卡之
地，亦位列旅遊發展局優先推薦景點之一。見證愈來愈多遊客到訪西
九文化區，西九文化區管理局行政總裁馮程淑儀、香港故宮文化博物
館館長吳志華備受鼓舞，他們接受香港文匯報訪問時表示，將會更好
地利用區內硬件設施，背靠內地豐厚的文化資源，令西九文化區成為
中外文化交流的優質平台。

西九用好故宮M+ 推動中外文化交流
推文化旅遊路線 吸引灣區內地客

香港文匯報記者 黃依江（文）、彭子文（圖）

責任編輯：杜樂民 嚴偉豪
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【大公報訊】記者王亞毛報道：中國
工程院院士首個在港院士專家工作站昨日
舉行揭牌儀式，工作站由中國建築國際集
團與中國工程院院士陳湘生共同建立，以
「科研辦公室」 形式，聚焦綠色低碳發
展、智慧建造等關鍵技術領域，解決重大
工程技術攻堅。署理行政長官陳國基表
示，工作站的建立對促進兩地在工程、科
技等領域的融合發展，具有開創性和標誌
性意義，亦與香港創科未來發展方向相輔
相成。

陳國基昨
日致辭時表
示，特區政府
非常重視創科
發展，曾於去
年十二月推出
《香港創新科
技 發 展 藍
圖》，本周三
亦與國家科技
部簽署《內地

與香港關於加快建設香港國際創新科技中
心的安排》，深化兩地創科合作。他稱特
區政府全力根據國家 「十四五」 規劃把香
港建設成為國際創新科技中心，希望工作
站可推動兩地工程和科技水平邁向新台
階。

陳湘生院士專門研究智慧岩土工程、
智慧地下工程、韌性城市、地下永續結構
體系及智慧城市軌道交通等多個專業範
疇。他昨日表示，香港是連接內地與世界

的重要橋樑和
窗口，科技創
新產業迅速興
起，有不可替
代的地位。

中國工程院院士在港工作站揭牌

職訓局深圳設運作中心 促進學生交流
【大公報訊】記者張凱晴報道：為更好地深化與內

地職業專才教育合作，職業訓練局（職訓局）於深圳成
立內地首個運作中心 「職專教育服務（深圳）有限公
司」 。教育局局長蔡若蓮及深圳市委教育工委書記、市
教育局黨組書記鄭秀玉擔任開幕典禮主禮嘉賓，深圳市
委鄭紅波常委和香港立法會主席梁君彥議員均有出席。
蔡若蓮表示，粵港職專教育合作是支持大灣區高質量發
展，促進香港對接國家發展戰略的重要元素。未來教育
局會繼續支持兩地學生更多交流，亦會支持持續優化職
訓局，成為區內職專教育樞紐，發揮香港面向國際的優
勢。

中心設於深圳市南山區創智雲城的粵港澳大灣區特
色職業教育園區，南山區高校林立，匯聚海內外科創企
業，為職訓局與內地院校及企業發展合作提供理想環
境。

教育局局長蔡若蓮表示，中心將以創新的職業教育

合作方式，推動職訓局與內地展開培訓項目進一步合
作，包括師資培訓、學生交流、合作辦學，及為廣東省
的香港企業提供在職培訓，並為香港學生提供更多職專
實習機會。相信職訓局和深圳職業技術學院定會充分利
用職業教育園區的優質建設，持續推動大灣區內職專教
育的發展。

可為港生提供更多實習機會
深圳市委教育工委書記、市教育局黨組書記鄭秀玉充

分認可職業訓練局在推動深港兩地職業教育合作的重要作
用，她表示，中心是香港職業訓練局拓展內地廣闊發展空
間所邁出的重要一步，具有標誌性、示範性意義。

職專教育服務（深圳）有限公司（中心）董事長葉
中賢表示，透過該中心的成立，為粵港促進雙方青年深
度交流，為港生締造在大灣區學習及就業機會。透過職
訓局世界夥伴網絡，助大灣區職業教育走向世界。

【大公報訊】記者張凱晴報道：為港
人可更容易在內地進行創新創業，深圳市
人力資源和社會保障局（深圳人社局）與
香港城市大學（城大）昨日簽署合作備忘
錄設立支持港澳青年創新創業的基地。同
時深圳市天使投資引導基金管理有限公司
（深圳天使母基金）等投資機構設立專項
基金，向符合條件的城大HK Tech 300計
劃初創項目提供各類創業配套。

根據合作備忘錄，共建創新創業孵化
基地將充分利用兩地政策，促進資源對接
及協助項目在大灣區內地城市落地轉化；
雙方就兩地的創新創業大賽進行合作和深

度銜接，例如深圳市會在項目平台推介
HK Tech 300的優秀項目，為有意到深圳
創業的HK Tech 300團隊提供創業指導。

深圳市人社局局長趙忠良表示，基地
於創新創業、就業促進和人才交流三大方
面開展多項合作，充分發揮雙方優勢，優
化深港青年就業創業環境，推動兩地青年
全方位深層次交流合作。

城大副校長（研究及科技）暨HK
Tech 300執行委員會主席楊夢甦表示，通
過合作備忘錄，相信能為青年創業者提供
更多機遇，並更緊密地連接兩地產業，為
兩地的科技與創新發展注入新動力。

◀職訓局在深圳
首個運作中心開
幕。

城大深圳合作 建創新創業基地

【大公報訊】記者張凱晴報道：香港中文大學醫學
院與16個國家或地區代表組成的研究團隊發現，習慣睡
眠時間較短的人與睡眠充足者相比，出現新冠肺炎長期
綜合後遺症（長新冠）的風險高一兩倍。

團隊與國際新冠睡眠研究小組合作，研究疫情和感
染如何影響睡眠、晝夜節律（生理時鐘）、日間表現和
健康。調查訪問約1.7萬人，結果顯示接種兩劑疫苗的參
與者中，睡眠時間短（少於六小時）比正常睡眠者有兩
倍風險出現長新冠，亦會較易出汗（1.73倍）、出現關
節和肌肉痛（1.67倍）及呼吸急促（1.39倍）等徵狀。

中大醫學院精神科學系助理教授陳銀燕表示，接種
疫苗可減少患長新冠的保護作用，但相關作用在每晚睡
眠時間少於六小時的人中不太明顯。結果反映充足和優
質睡眠可減少患長新冠風險。

團隊另外兩項研究亦揭示睡眠不足的惡果。據中大
醫學院精神科團隊於前年發表的一項研究顯示，有失眠
或晚睡偏向的人，日間嗜睡和心理健康問題的風險增
加。中大醫學院精神科學系副教授陳詠欣分析，持續晚
睡和失眠，與青少年日間過度嗜睡和抑鬱症的風險顯著
相關，而持續和偶發失眠都會增加自殺意念的風險。

中大：睡眠不足 長新冠風險倍增

西九文化區至今已經完成
大約44%的設施建設，預計

2025年可以完成60%。馮程淑儀認為，雖然離
建設完成還有一段距離，但現在西九設施已經算
是完備。她透露： 「2025年我們將建成演藝綜合
劇場，這一劇場的定位是亞洲舞蹈、戲劇中心；
西九也將會興建一個音樂中心，包括有一個音樂
廳，目前香港只有兩個音樂廳，都很舊，我們希
望可以將其發展成世界級音樂廳。」

馮程淑儀也歡
迎全國優秀藝術作
品在西九演出，她
提及之前一批藝術
團體和個人獲批國
家藝術基金資助，
表示西九願意為他
們提供場地租用上
的優惠和安排：
「能夠得到國家藝
術基金支持的作
品，相信是非常優
秀的，所以戲曲中
心也很歡迎內地得

到國家藝術基金支持的藝術團體來到表演，我們
之前在北京與文旅部討論時，他們也期待着內地
一些優秀戲曲節目可以在戲曲中心上演。」

西九音樂節即將上演
西九文化區下周即將呈現第一屆 「HKT西九

音樂節」 ，屆時將有連續十天，在西九文化區不
同場地邀請到創作歌手、本地樂隊及偶像表演音
樂節目。馮程淑儀希望音樂可以成為西九恆常存

在的元素： 「這也
是支持特區政府舉
辦 『 流 行 文 化
節』 、推動流行文
化發展的一個節
目。我希望在西
九，音樂節可以繼
續舉辦下去，每年
春天有 『流行音樂
節』 ，每年秋天有
『自由爵士音樂
節』 ，令它們成為
西九的兩大音樂項
目。」

文化藝術交流中心

劇場音樂中心將建成 期待內地藝團演出

設施完備
▲吳志華和馮程淑儀表示，西九文化區將成為中外
文化交流的優質平台。

◀▲西九文化區的故宮
文化博物館和M+視覺文
化博物館，訪客均愈來
愈多。 資料圖片

▲ 「HKT西九音樂節」 下周將會在西九文化區舉行。
資料圖片

◀中國工程院
院士首個在港
院士專家工作
站舉行揭牌儀
式。

大公教育佳fb


